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В торжественной церемонии 
приняли участие председатель 
Законодательного Собрания 

Челябинской области Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия»), пер-
вый вице-спикер регионального пар-
ламента Юрий Карликанов (фракция 

«Единая Россия»), а также заместитель 
председателя Заксобрания Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия»), 
руководитель исполкома ЧРО ВПП 
«Единая Россия» Александр Мотовилов, 
глава Челябинска Евгений Тефтелев. 

Окончание на стр. 2

В Челябинске заложен  
памятник петру столыпину

А. Журавлев, В. Мякуш, Е. Тефтелев, Ю. Карликанов, П. Пожигайло.

23 апреля состоялось очередное  
заседание Законодательного Собрания 
Челябинской области. 

Традиционно парламентарии начали 
свою работу с назначения на долж-
ности мировых судей. Среди значи-

мых вопросов – внесение изменений в об-
ластной бюджет. Кстати, как отметил спикер 

регионального парламента, председатель 
комитета по бюджету и налогам Владимир 
Мякуш (фракция «Единая Россия»), благода-
ря скоординированным действиям депутатов, 
главы региона и правительства области уда-
лось сократить дефицит на один миллиард 
рублей. Подробнее о проекте закона читайте 
на страницах текущего номера «Парламент-
ской недели». 

Кроме того, депутаты рассмотрели и ряд 
других важных законопроектов. Речь идет о 
внесении изменений в областной закон об орга-
низации и проведении капитальных ремонтов в 
Челябинской области, о новшествах, касающих-
ся страховых пенсий, и о многом другом.

Ряд вопросов в повестке заседания касался 
разграничения имущества населенных пунктов 
в Челябинской области.

Важные решения 
депутатоВ

Уважаемые  
Земляки!
Примите искренние поздравления  
с праздником весны и труда –  
Первомаем!

Этот праздник одинаково любим все-
ми поколениями и по праву может 
считаться народным. Он наполнен 

светом, радостью, добротой и надеждой на 
лучшее завтра. Для старшего поколения он 
по-прежнему символизирует трудовую соли-
дарность, для молодежи ассоциируется с на-
чалом настоящей весны, приближением лета. 

Челябинская область всегда славилась 
трудолюбивыми и ответственными людьми. 
Нынешнее поколение южноуральцев до-
стойно продолжает традиции своих пред-
ков. Убежден, что мы сможем обеспечить 
процветание родного края, ведь каждый из 
нас стремится к лучшему, к миру, труду и че-
ловечности, создает основу для позитивных 
перемен, для взаимопонимания и согласия.

От имени депутатов Законодательного 
Собрания желаю всем крепкого здоровья, 
счастья, благополучия, успехов во всех до-
брых делах и начинаниях! 

в.в. МЯКУШ,
председатель Законодательного  

Собрания Челябинской области

Предполагается, что ко Дню города в Челябинске будет открыт памятник 
известному политическому деятелю Петру Столыпину. 22 апреля на месте 
будущего монумента был заложен первый камень. место выбрано в какой-
то степени символичное: в центре города, на улице кирова, напротив Зала 
камерной и органной музыки «Родина», при этом взгляд политика будет 
направлен в сторону Законодательного Собрания Челябинской области.

Встреча президента с законода-
телями была приурочена к Дню 
российского парламентаризма, 

который отмечается 27 апреля. В этот 
день в 1906 году в том же Таврическом 
дворце Петербурга состоялось первое 
заседание Государственной Думы. Один 
из основных вопросов повестки заседа-
ния касался действий государственных 
органов власти по преодолению кри-
зисных явлений в экономике.

Впечатлениями от встречи с главой 

государства поделился председатель 
Законодательного Собрания области 
Владимир Мякуш: 

– Тема о мерах по преодолению кризис-
ных явлений в экономике стала основной 
и на пленарном заседании совета, и на 
встрече законодателей с Владимиром 
Путиным. Президент справедливо отме-
тил, что санкции носят не экономический, 
а политический характер. При этом соз-
давшиеся условия, напротив, могут стать 
стартом для развития отечественной про-

мышленности, бизнеса. Нам необходимо 
в полной мере использовать собственные 
резервы. Совет законодателей принял ре-
шение – представительные органы субъ-
ектов РФ на ближайших заседаниях рас-
смотрят вопрос о мерах по преодолению 
кризисных явлений. Такой вопрос будет 
включен и в повестку ближайшей сессии 
Законодательного Собрания Челябинской 
области. В нормативной сфере нами со-
вместно с правительством региона уже 
сделано немало, необходимо продолжить 
эту работу. Также глава государства особо 
отметил необходимость обмена опытом, 
использования лучших практик работы 
представительных органов регионов. 

Владимир путин Встретился  
с соВетом законодателей

Наша справка:

Созданный в 2012 году Совет зако-
нодателей объединяет руководителей 
федерального и региональных парла-
ментов. Совет законодателей при Фе-
деральном Собрании РФ создан в целях 
организации взаимодействия палат ФС 
РФ, законодательных (представитель-
ных) органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации в за-
конодательном процессе и обмена опы-
том парламентской деятельности.

27 апреля в Санкт-Петербурге, в Таврическом дворце состоялось заседание 
Совета законодателей при Федеральном Собрании РФ, на котором выступил 
президент России владимир Путин. в работе форума принял участие председа-
тель Законодательного Собрания Челябинской области владимир мякуш. 
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Депутаты Законодательного Собрания 
Челябинской области сократили с двух 
лет до одного года срок перевода 
финансовых средств со счета 
регионального оператора, который 
отвечает за проведение на Южном Урале 
капитальных ремонтов жилых домов, на 
специальный счет конкретного дома.

С предложением уменьшить этот пе-
риод в адрес областного парламента 
обратились депутаты Челябинской 

городской думы. При Законодательном Со-
брании была создана рабочая группа, которая 
обсудила инициативу городских коллег, а также 
разработала новый проект закона. 

Заметим, в пункте 5 статьи 173 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации про-
писано, что решение собственников поме-
щений в многоквартирных домах о прекра-
щении формирования фонда капитального 
ремонта на счете регионального оператора 
и формирование его на специальном счете 
вступает в силу через два года после на-
правления региональному оператору реше-

ния собственников, если меньший срок не 
установлен субъектом Российской Федера-
ции. Таким образом, Челябинская область 
воспользовалась правом самостоятельного 
определения установки данного срока. Кро-
ме того, новым законопроектом предлагает-
ся установить перечень сведений, которые 
региональный оператор обязан передать 
владельцу специального счета в случае сме-
ны способа формирования фонда капиталь-
ного ремонта.

Проект закона был принят депутатами сра-
зу в трех чтениях.

срок для капремонта

Юрий карликанов, первый заместитель председате-
ля Законодательного Собрания Челябинской области, 
председатель комитета по строительной политике 
(фракция «единая Россия»): 
– Проект закона обсуждался очень детально. Рассматрива-

лись разные варианты установления сроков, например, звуча-
ли предложения установить срок перехода в четыре или шесть 
месяцев. Но, по мнению депутатов Законодательного Собрания, 
год – наиболее оптимальный вариант. Теперь гражданам, ко-
торые ранее по каким-то причинам стали формировать фонд 
капитального ремонта на счете регионального оператора либо 
оказались в нем автоматически, не успев принять другое ре-
шение, могут в короткий срок поменять способ формирования 
фонда. Новый проект закона предоставляет возможность выйти из регионального оператора 
и самостоятельно заниматься процессом капитального ремонта.

на апрельском заседании областного 
парламента законодатели приняли 
проект закона «Об областном бюджете 
на 2015 год и на плановый период 
2016 и 2017 годов», согласно которому 
планируемый в 2015 году дефицит 
областного бюджета уменьшился на 
997,6 миллиона рублей.

Изменение бюджета было обу-
словлено несколькими фактора-
ми, в частности – изменением 

оценки основных бюджетообразующих 
показателей, а также объемов финан-
сирования некоторых расходов с учетом 
экономической ситуации и перспектив их 
исполнения.

Так, например, уменьшается прогноз 
поступлений налоговых и неналоговых 
доходов в целом на 3 миллиарда 214,8 
миллиона рублей. Основная причина – за-
крытие челябинского филиала компании 
«Балтика». Из-за остановки пивоварен-
ного производства регион недополучит  
2 миллиарда 874,1 миллиона рублей. В со-
ответствии с изменениями федерального 
бюджета учтено и сокращение финансиро-
вания со стороны Федерации на сумму в  
1 миллиард 406,5 миллиона рублей.

Но вместе с тем увеличится объем без-
возмездных поступлений из федерального 
бюджета на 1 миллиард 633,1 миллиона ру-
блей. Данные средства будут направлены 

на модернизацию и расширение местных 
и региональных автодорог, развитие спор-
тивной инфраструктуры, господдержку 
сельхозпроизводителей и другие социаль-
но значимые направления.

С учетом пересмотра доходной части 
бюджета проведена оптимизация расходов 
на общую сумму в 4 миллиарда 70,5 миллио-
на рублей за счет замещения части расходов 
дополнительными поступлениями из феде-
рального бюджета, корректировки отдель-
ных трат исходя из прогноза их исполнения 
а также за счет экономии по конкурсным 
процедурам и сокращения расходов органов 
власти на госзакупки и командировки.

После всех внесенных изменений доходы 
областного бюджета на 2015 год составят 
102 миллиарда 222,5 миллиона рублей, рас-
ходы – 113 миллиардов 29,6 миллиона ру-
блей, дефицит сократится до 10 миллиардов 
807,1 миллиона рублей.

По материалам Министерства 
финансов Челябинской области.

дефицит регионального бюджета 
сократился на миллиард

владимир мякуш, председатель Законодательного 
Собрания Челябинской области (фракция «единая 
Россия»):

– Бюджет был сформирован исходя из сложившихся эко-
номических условий. Действительно, есть экономические 
трудности, которые мы должны преодолеть, в том числе 
с помощью оптимизации бюджета. Команда губернатора 
занималась этой работой и сегодня очень эффективно справ-
ляется с этой задачей. Благодаря уменьшению расходов, 
связанных с административно-хозяйственной деятельностью, 
командировками, государственными закупками, дефицит 

бюджета 2015 года уменьшился практически на один миллиард рублей. При этом все 
социальные обязательства будут выполнены в полном объеме. Это только начало той 
работы, которую депутаты рекомендовали губернатору и правительству продолжить. 
Я не исключаю возможности в ближайшее время снова вернуться к рассмотрению 
вопроса и поискать дополнительные резервы. Кроме того, должна проводиться актив-
ная работа на федеральном уровне по привлечению федеральных средств бюджета 
в область. Соответствующие рекомендации мы выдали правительству и губернатору 
Челябинской области. Кроме того, мы, конечно, должны оказать меры поддержки 
развитию малого и среднего бизнеса, о которых так часто говорит президент. В этом 
направлении мы постоянно оказываем помощь развитию малого и среднего бизнеса, 
принимая соответствующие законы. В ближайшее время у нас будет проходить эконо-
мический форум, который как раз будет посвящен главным вопросам развития малого 
и среднего бизнеса.

Окончание. Начало на стр. 2.

Кроме того, на церемонию закладки памятника Пе-
тру Столыпину приехал заместитель председателя 
Общественного совета при Министерстве культу-

ры Российской Федерации, президент Фонда изучения 
наследия Петра Столыпина Павел Пожигайло. Фонд стал 
инициатором установки монумента известному рефор-
матору в столице Южного Урала. Идея была поддержана 
руководством Челябинской области. 

Обращаясь к участникам торжественной церемонии за-
кладки монумента, Владимир Мякуш заметил, что политика, 
проводимая когда-то Петром Аркадьевичем Столыпиным, 
стала мощным рывком вперед в развитии нашего региона и 
России в целом. Спикер Законодательного Собрания Челябин-
ской области выразил огромную благодарность президенту 
Фонда изучения наследия Петра Столыпина за желание уве-
ковечить имя одного из самых ярких политических деятелей в 
истории нашего государства.

– Петр Аркадьевич Столыпин – великий человек и великий 
реформатор, – заметил Владимир Мякуш в своем выступле-
нии на церемонии закладки камня будущего памятника. – Он 
внес огромный вклад в развитие Российской империи. Его 
реформы актуальны по сей день для нашей страны и Челябин-
ской области в частности. Этот человек – пример того, как надо 
относиться к Родине, пример патриотизма и желания сделать 
свою страну сильной и процветающей.

Стоит отметить, что реформы, проводимые Петром Сто-
лыпиным, в значительной степени повлияли на развитие Че-
лябинской области. Его переселенческая политика дала старт 
росту нашего города, увеличению численности населения. Ле-
том 1910 года Петр Аркадьевич Столыпин лично посетил Челя-
бинск, чтобы ознакомиться с работой переселенческого пункта, 
который действовал тогда на территории нашего города.

Скульптор памятника – член Московского Союза художни-
ков Антон Плохоцкий. Стоит отметить, что это уже не первый 
раз, когда он стал автором памятника Петру Столыпину. Ранее 
скульптор во главе с молодым творческим коллективом уже 
побеждал в конкурсе на проект памятника известному по-
литику начала XX века в Москве. Монумент был установлен в 
российской столице в год 150-летия Петра Столыпина у Дома 
правительства. Но если в Москве известный политик увекове-
чен в парадном мундире с орденами, то для Челябинска вы-
бран другой образ: в обычной рабочей одежде во время визи-
та в наш город. Тогда политик охотно встречался с рабочими, с 
простыми горожанами, общался, интересовался проблемами, 
с которыми приходится сталкиваться обычным людям. 

Уже известно, что при создании монумента будут использо-
ваться южно-уральские материалы – гранит и каслинское литье.

Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАТТАХОВА.

В Челябинске  
заложен памятник 
петру столыпину

владимир мякуш, председатель Законодатель-
ного Собрания Челябинской области (фракция 
«единая Россия»): 
– Как и в годы деятельности Петра Столыпина, сегодня 

Россия переживает сложный период, но я думаю, что 
именно политика известного российского реформатора 
может стать для всех примером преодоления трудно-
стей. Стоит отметить, что те реформы, которые были им 
реализованы, дали мощный импульс развитию России, 
Челябинска в частности. И политика, проводимая в 
настоящее время в стране и в нашем регионе, также на-
правлена на создание сильной, могучей России. 
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Соблюдать требования 
законодательСтва

Как выяснили в ходе обсуж-
дений депутаты, пять лет 
назад в Челябинской обла-

сти реализовывалась программа по 
утилизации пестицидов и агрохи-
микатов, пришедших в негодность. 
Однако в 2010 году программа пере-
стала получать финансирование и 
была прекращена. С этого времени 
никаких мероприятий по утилиза-
ции ядохимикатов не проводится. 
По результатам надзорной деятель-
ности специалистов управления Рос- 
потребнадзора и оценки специали-
стов управления Россельхознадзора, 
на территории области насчитыва-
ется 78 складов для хранения при-
шедших в негодность пестицидов и 
агрохимикатов. В 32 складах, при-
надлежащих хозяйствам-банкро- 
там, размещено на хранение 164 
тонны 704 килограмма пришедших 
в негодность агрохимикатов, на 
складах действующих предприятий 

– 310 тонн 870 килограммов. Кроме 
того, есть 136 складов, где хранятся 
используемые химикаты, и только 
51 из них соответствует санитарным 
нормам.

– В прошедшем году специали-
стами Роспотребнадзора было про-
ведено 22 плановых контрольно-
надзорных мероприятия, 23 вне-
плановых обследования хозяйств и 
четыре административных рассле-
дования, связанных с обращениями 
граждан, – рассказывает депутатам 
начальник отдела гигиены труда 
управления Федеральной службы по 
надзору в сфере прав потребителей 
и благополучия человека по Челя-
бинской области Михаил Миненко. 

– В весенне-летний период 2014 года 
производство овощей в теплицах на 
территории Челябинской области 
осуществляло 18 организаций, в том 
числе 16 организаций - в пленочных 
теплицах. Плановые проверки были 
проведены в двух тепличных хозяй-
ствах. Были взяты пробы овощей, 
и во всех остаточное количество 
пестицидов и ядохимикатов соот-
ветствовало нормативным требова-
ниям. Кроме того, в прошлом году 
контрольно-надзорные мероприя-
тия были проведены на 134 пред-
приятиях, реализующих овощную 
продукцию. Было взято 318 проб 
овощей. По результатам лаборатор-
ных исследований пять проб не со-
ответствовало требованиям техни-
ческого регламента.

В прошлом году в связи с на-
рушениями было снято с реализа-
ции 128 партий овощной продукции 
объемом 6316 килограммов в связи 
с отсутствием маркировки на транс-
портной таре, а также с отсутствием 
товаросопроводительных докумен-
тов. Выданы соответствующие пред-
писания и оформлены протоколы о 
санитарном нарушении и штрафные 
санкции. Всего был оформлен 91 
протокол на общую сумму 287 250 
рублей. В суды направлено за неис-
полнение предписаний 10 дел.

На большей части сельхозпред-
приятий и предприятий, осуществля-
ющих оборот овощной продукции, 
надзорными органами выявлены 
нарушения требований санитарного 
законодательства. Наиболее частые 

– хранение препаратов навалом, с 
нарушением целостности упаковки, 
отсутствием маркировки, неорга-
низованная утилизация. Недоста-
точное обеспечение рабочих сред-
ствами индивидуальной защиты, 
отсутствие учета инструктажей по 
охране труда, отсутствие докумен-
тов, подтверждающих обучение лиц, 
имеющих контакт с пестицидами и 
агрохимикатами. Также отсутствуют 
книги учета прихода и расхода, при-
менения агрохимикатов, отмечено 
отсутствие сопроводительных до-
кументов, подтверждающих проис-
хождение, качество и безопасность 
овощей, отсутствие информации о 
примененных пестицидах, что не по-
зволяет провести предметное иссле-
дование на содержание остаточного 
количества конкретного пестицида.

Одним из главных факторов, 
осложняющих работу надзорных ор-
ганов, является снятие с надзорных 
органов полномочий по запросу ин-
формации у агрохозяйств по состоя-
нию складов ядохимикатов, а также 
ограничения в части внеплановых 
проверок. На деле получается, что 
реально за оборотом пестицидов и 
агрохимикатов сейчас никто не сле-
дит. Раньше, когда у министерства 
были полномочия, велся реестр 
складов ядохимикатов, а когда пол-
номочия сняли, реестр обновляется 
только по поступающим от жителей 
жалобам и плановым проверкам.

Для решения основных проблем 
по обеспечению безопасности при 
обращении с пестицидами и агро-
химикатами на территории Челя-
бинской области представитель 
управления Федеральной службы 
по надзору в сфере прав потреби-
телей и благополучия человека по 
Челябинской области предложил 
такие мероприятия, как решение на 
уровне правительства Челябинской 
области вопроса по утилизации при-
шедших в негодность, не исполь-
зуемых в течение длительного вре-
мени пестицидов и агрохимикатов, 
создание постоянно действующей 
комиссии по контролю состояния 
складов пестицидов и агрохимика-
тов, наделение ее полномочиями 
по выезду на место дислокации 
складов, в том числе бесхозных, и 
принятию мер воздействия. Кроме 
того, было предложено провести 
работу по приведению расходных 
складов для хранения пестицидов 
в надлежащее состояние в соот-
ветствии с требованиями СанПиН, 
рекомендовать руководителям те-
пличных хозяйств обеспечить по-
стоянный производственный лабо-
раторный контроль производимой 
сельскохозяйственной продукции, а 
управлению Роспотребнадзора по 
Челябинской области усилить кон-
троль за выявлением некачествен-

ной импортной и отечественной 
сельскохозяйственной продукции.

Выслушав доклад, председатель 
комитета Вячеслав Евстигнеев отме-
тил, что ситуация с ядохимикатами 
сегодня как замедленная бомба.

– Мы доподлинно не знаем, как 
они хранятся, в каких условиях, ка-
кие там есть особенности рельефа: 
если вдруг поднимется уровень реки 
и размоет почву, попадут эти хими-
каты в воду и почву или нет? Мы 
даже не можем оценить уровень 
опасности. Чтобы у нас не было угро-
зы возникновения чрезвычайной 
ситуации, давайте работать в этом 
направлении все вместе. Мы ждем 
в письменном виде ваши предло-
жения, мы их рассмотрим и примем 
конкретное решение, – сказал Вя-
чеслав Евстигнеев.

беСХознЫе Поля 
зароСли леСаМи

Еще одним немаловажным 
пунктом повестки заседания 
стала информация о соблю-

дении требований земельного за-
конодательства при использовании 
земель сельхозназначения на тер-
ритории Челябинской области.

На мартовском заседании ко-
митета по аграрной политике де-
путат Валерий Филиппов (фракция 
«Единая Россия») поднял вопрос об 

использовании земель сельхозназ-
начения и проблеме заброшенных 
полей, давно превратившихся в на-
стоящие леса. На апрельском засе-
дании депутаты вернулись к этому 
вопросу и пригласили начальника 
отдела государственного земельного 
надзора управления Федеральной 
службы государственной регистра-
ции, кадастра и картографии по Че-
лябинской области Андрея Азарова, 
чтобы обсудить возникшие вопросы.

– Как можно решить проблему 
сельскохозяйственных земель, кото-
рые не используются по назначению? 

– задал главный вопрос Вячеслав Ев-
стигнеев. – Сегодня они брошены 
и превратились в настоящие леса. 
Лесничество не имеет возможности 
их обслуживать, потому что они не 
числятся на его балансе. 

Согласно представленной де-
путатам информации, Управление 
наделено полномочиями государ-
ственного земельного надзора, ко-
торый проводится на территории 
Челябинской области в форме как 
плановых, так и внеплановых про-
верок. В период с 2011 по 2014 
год проведено 1882 проверки по 
соблюдению земельного законода-
тельства. В результате плановых 
проверок проводилась проверка 
использования земельных участ-
ков в соответствии с правоустанав-
ливающими документами, а также 

использование земельных участков 
в соответствии с видами разрешен-
ных использований. 

– Однако в 2014 году значитель-
но выросло количество нарушений, 
связанных именно с физическими 
лицами, в части как самовольного 
занятия земельного участка, так и 
с использованием не по целевому 
назначению. Это связано с тем, что 
люди пытаются добывать полезные 
ископаемые, привозят технику, – 
рассказывает Андрей Азаров.

Внеплановые проверки прово-
дятся, как правило, по обращению 
граждан, администраций, инфор-
мационного взаимодействия, но 
здесь имеются большие ограни-
чения в проведении проверок, 
которые связаны с защитой прав 
юридических лиц и индивидуаль-
ных предпринимателей. Поэтому 
сложилась такая практика, что 
проверки в отношении выше- 
указанных лиц на землях сель-
скохозяйственного назначения 
проводятся в основном органами 
прокуратуры с участием непосред-
ственно специалистов управления 
Росреестра.

– Хочу заметить, что со вступле-
нием в силу нового положения ис-
ключено проведение управлением 
Росреестра проверок земель сель-
скохозяйственного назначения, – 
продолжает доклад Андрей Азаров. 

– Кроме того, органами прокуратуры 
отменены такие проверки и на 2015 
год. Таким образом, Росреестр на 
данный момент, на 2015 год, именно 
в части проведения плановых про-
верок вообще полномочиями не на-
делен. Но мы не отстранились от 
этой работы, взаимодействие с ор-
ганами прокуратуры продолжается, 
наши специалисты систематически 
принимают участие при проведении 
проверок на землях сельскохозяй-
ственного назначения.

В ходе обсуждений поставленного 
депутатами главного вопроса участни-
ки заседаний пришли к выводу, что за-
брошенные земли сельскохозяйствен-
ного назначения, успевшие за долгие 
годы превратиться в настоящие леса, 
необходимо рекультивировать. При 
этом надо отметить, что в настоящее 
время проверка целевого использова-
ния земель сельскохозяйственного на-
значения полностью отнесена к полно-
мочиям Россельхознадзора.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Депутаты – члены комитета по аграрной политике под 
председательством вячеслава евстигнеева (фракция «Справедливая 
Россия») обсудили на апрельском заседании комитета вопрос 
соблюдения на территории Челябинской области требований 
законодательства при использовании сельскохозяйственных земель,  
а также при обращении с пестицидами и агрохимикатами.

Решение ПРОблемы неПРигОДных агРОхимикаТОв 
и ЗабРОшенных СельСкОхОЗяйСТвенных Земель  – 
на ДеПУТаТСкОм кОнТРОле

брошенныХ земель быть не должно

вячеслав евстигнеев, председатель ко-
митета по аграрной политике (фракция 
«Справедливая Россия»): 
– Депутаты рекомендовали управлению 

Россельхознадзора по Челябинской области 
принять необходимые меры по вовлечению 
в сельскохозяйственный оборот земельных 
участков из земель сельскохозяйственного 
назначения, не используемых для ведения 
сельскохозяйственного производства или 
осуществления иной связанной с таким про-
изводством деятельности.

Также члены комитета указали Управле-
нию на необходимость своевременно направлять в минсельхоз области 
материалы о неустранении в срок правонарушений, указанных в статье 
6 Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения». Речь идет о нарушении требований рационального исполь-
зования земли, повлекшем существенное снижение плодородия земель 
сельскохозяйственного назначения или значительное ухудшение эколо-
гической обстановки, а также о той ситуации, когда земельный участок 
не используется для ведения сельскохозяйственного производства или 
для иной связанной с сельскохозяйственным производством деятель-
ности три (и более) года подряд со дня возникновения на него права 
собственности.
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Стабилизировать  
ценЫ на ПродуктЫ 

Питания

Повестка дня, как всегда, 
была содержательной и 
актуальной. Так, депутаты 

заслушали информацию о деятель-
ности УФАС по Челябинской обла-
сти по антимонопольному регули-
рованию торговой деятельности в 
2014 году и мерах по стабилизации 
цен на социально значимые про-
довольственные товары первой 
необходимости.

Заместитель руководителя УФАС 
Елена Рысева рассказала депута-
там, что деятельность ведомства 
в этом направлении была связана 
с реализацией указов президента 
РФ и постановлений Правитель-
ства в части реализации плана, на-
правленного на стабилизацию цен 
на продукты питания.

– На постоянной основе прово-
дился мониторинг оптовых цен 
социально значимой продукции, – 
рассказала Елена Рысева. – Управ-
лением совместно с прокуратурой 
области проводились комплексные 
проверки предприятий торговли и 
оптовых продавцов. Нарушений в 
их деятельности в 2014 году не 
выявлено. 

В Челябинской области на рынке 
социально значимой продоволь-
ственной продукции только одна 
компания, занятая производством 
хлеба, занимает доминирующее 
положение. Нами проведена ком-
плексная проверка в отношении ее. 
Нарушений в деятельности этой 
компании не выявлено. Оптовая 
цена на хлеб увеличилась, но в 
пределах инфляции. 

По словам чиновницы, в насто-
ящее время закончена проверка 
на рынке яиц, сахара и молока. В 
действиях одного крупного про-
изводителя молочной продукции 
надзорным органом усматривает-
ся нарушение антимонопольного 
законодательства. Планируется 
возбудить соответствующее дело. 

Депутаты попросили осветить 
динамику цен и по 2015 году. 

– Мы проводим мониторинг 
средневзвешенных цен, – ответи-
ла Рысева. – По нашим данным, 
на 7% увеличилась цена молока. 

Хлеб, по сравнению с прошлым 
годом, максимально подорожал – 
на 15%. Цена на яйца демонстри-
ровала тенденцию как к снижению, 
так и к увеличению. Цены на сахар 
стабильно снижаются. Так же и по 
гречке. 

Координатор партийного про-
екта «Народный контроль» Вадим 
Воробей добавил:

– По данным «Народного кон-
троля», покупатель недоволен на-
стоящими ценами и стал приоб-
ретать меньше, чем в прошлом 
году. 24 продукта первой необхо-
димости год назад занимали во 
всем объеме продаж 20%. Сегодня 

– 13%.
По словам Елены Рысевой, 

инициативы о введении ценового 
коридора и ограничении размера 
торговых надбавок на продоволь-
ственные товары первой необхо-
димости рассматривались в Пра-
вительстве РФ, но, к сожалению, не 
были поддержаны. 

адМиниСтративнЫй 
барьер  

или норМальная  
Практика

Как рассказала Елена Ры-
сева, проводилась ком-
плексная работа по про-

верке соблюдения антимонополь-
ного законодательства органами 
власти различного уровня. Были 
выявлены нарушения в выделе-
нии субсидий для сельскохозяй-
ственных предприятий – от пред-
приятий требовали документы, не 
предусмотренные действующим 
законодательством. Сроки подачи 
документов на получение субси-
дий тоже крайне сжатые. Выяв-
лены нарушения с предоставле-
нием земель сельхозназначения 
в аренду в виде установления 
муниципалитетами дополнитель-
ных условий для предоставления 
земли и различных коэффициен-
тов для расчета арендной платы 
за землю.

В ряде муниципальных обра-
зований выявлены нарушения в 
отношении субъектов малого и 
среднего бизнеса, которые осу-
ществляют через торговлю стацио-
нарные или нестационарные тор-

говые объекты. На них возлагались 
непредусмотренные действующим 
законодательством обязанности, в 
том числе и содержание прилегаю-
щих территорий. 

– Содержать территорию дол-
жен муниципалитет, – подчеркну-
ла Елена Рысева. – Вывозить снег, 
мусор, красить фасады, ремонти-
ровать инфраструктуру. А наво-
дить порядок – бизнесмен. Это 
уже сложившаяся судебная прак-
тика по стране. 

По итогам обсуждения депу-
таты разработали рекомендации 
для работы областного УФАС, в том 
числе организацию в ведомстве 
горячей линии для граждан.

ЭффективноСть  
облаСтнЫХ  

гоСударСтвеннЫХ  
унитарнЫХ  

ПредПриятий

Бурное обсуждение вызвал 
вопрос, посвященный эф-
фективности областных 

унитарных предприятий. Министр 
имущества и природных ресурсов 
Челябинской области Алексей Бо-
браков рассказал депутатам, что 
было сделано министерством в 
этом направлении. 

По словам министра, были 
проанализированы причины не-
эффективной работы унитарных 
предприятий, учреждений и ак-
ционерных обществ. Одна из при-
чин – отсутствие правоустанавли-
вающих документов и технической 
документации на недвижимое 
имущество, наличие физически и 
морально устаревшего имущества, 
подлежащего списанию.

Министерство имущества рабо-
тает в этом направлении: в 2014 
году осуществлена госрегистрация 
в отношении 420 объектов капи-
тального строительства, из которых 
370 находятся на балансе област-
ных предприятий; зарегистрирова-
но 148 земельных участков, еще в 
отношении 76 ведется работа.

От продажи объектов в 2014 
году бюджетом получено 107 мил-
лионов рублей. 

Также министр рассказал о ра-
боте балансовых комиссий, о ме-
роприятиях по повышению эффек-
тивности работы ГУПов. 

Председатель комитета Дми-
трий Мешков добавил: 

– Я хотел бы напомнить депу-
татам, что контроль над област-
ными предприятиями ранее осу-
ществлялся формально. Но теперь 
полномочия по утверждению пла-
нов хозяйственной деятельности 
и отчетов ОГУП переданы миниму-
щества. Есть первые положитель-
ные результаты, надеемся, что это 
правильный шаг. 

Также депутаты заострили вни-
мание на следующей проблеме: 
большое количество дорог в об-
ласти до сих пор не стоит на када-
стровом учете. 

Алексей Бобраков прокоммен-
тировал ситуацию:

– В докризисных ценах пред-
полагалось, что на проведение 
кадастровых работ понадобится 

400 миллионов рублей, теперь 
– уже 650 – 700 миллионов. В 
бюджете на 2015 год эти деньги 
не предусмотрены, приоритет от-
дан социальным направлениям 
расходов.

Заместитель председателя ко- 
митета Константин Захаров со 
своей стороны отметил следую- 
щее:

– Прибыльными по итогам 2014 
года стали 19 ОГУП, получив 56 
миллионов чистой прибыли, а 
убыточными явились семь ОГУП. 
Складывается впечатление, что 
областные унитарные предприя-
тия работают хорошо, но на самом 
деле эти семь предприятий фор-
мируют гораздо большую сумму 
убытков. Необходимо разработать 
меры в отношении каждого пред-
приятия.

Депутаты предложили: хро-
нически убыточные унитарные 
предприятия должны быть прива-
тизированы или ликвидированы. 
Именно такие задачи поставлены 
и губернатором области.

Сергей тараН

на страже антимонопольного 
законодательстВа УФаС ОТЧиТалСя ПеРеД ДеПУТаТами

Депутаты предложили УФАС организовать горячую линию для граждан.

22 апреля состоялось очередное заседание комитета 
Законодательного Собрания области по экономической политике 
и предпринимательству под председательством заместителя 
председателя ЗСО Дмитрия мешкова (фракция «единая Россия»).

Дмитрий мешков, председатель 
комитета по экономической политике 
(фракция «единая Россия»):

– Депутаты – члены комитета ЗСО по 
экономической политике приняли решение 
разработать два обращения к Правитель-
ству РФ. Первое касается предоставления 
полномочий органам госвласти субъектов 
Федерации по регулированию предель-
ного размера оптовых и розничных над-
бавок к фактическим отпускным ценам 
производителей. Во втором обращении 
речь пойдет о необходимости внесения 

изменений в Перечень отдельных видов социально значимых 
продовольственных товаров первой необходимости, в отношении 
которых могут устанавливаться предельно допустимые розничные 
цены.

Кроме того, мы рекомендуем Законодательному Собранию поддер-
жать поправки в Федеральный закон «О розничных рынках и о внесении 
изменений в Трудовой кодекс Российской Федерации», которые уста-
навливают минимальные квоты для местных товаропроизводителей 
в размере 25% от общего числа торговых мест на рынках Российской 
Федерации.

Цены на гречку в последнее время снижаются.
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культуру –  
под госоХрану

Южноуральские парламентарии 
приняли проект закона «Об объектах 
культурного наследия (памятниках 
истории и культуры) в Челябинской 
области». как обратил внимание 
вице-спикер Законодательного Со-
брания Челябинской области, пред-
седатель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и 
спорту александр журавлев (фракция 
«единая Россия»), все объекты, пред-
ставляющие культурную ценность, 
будут под особой охраной государства.

В новом законе расширены полно-
мочия областного органа охраны 
объектов культурного наследия. 

В Челябинской области — это министер-
ство культуры. Так, например, принятие 
решения о включении выявленного объ-
екта в реестр объектов культурного на-
следия осуществляется министерством 
культуры региона, раньше эта функция 
принадлежала Законодательному Собра-
нию Челябинской области. 

Ирина Яббарова

Напомним, ранее молодые 
педагоги Челябинской об-
ласти имели возможность 

взять ипотечный кредит по фиксиро-
ванной процентной ставке не более 
8,5 процента годовых. Но с учетом 
сложившейся экономической ситуа-
ции Банк России повысил ключевую 
банковскую ставку, на основании 
этого кредитные организации все 
чаще стали отказывать молодым 
учителям в выдаче льготной ипоте-

ки. Таким образом, как обратил вни-
мание первый вице-спикер регио-
нального парламента, председатель 
комитета по строительной политике 
Юрий Карликанов (фракция «Единая 
Россия»), дальнейшая государствен-
ная поддержка молодых учителей 
в соответствии с новой редакци-
ей закона будет осуществляться в 
пределах средств областного бюд-
жета, предусмотренных законом 
Челябинской области об областном 

бюджете на текущий финансовый 
год и плановый период на реали-
зацию мероприятий подпрограммы 
«Ипотечное кредитование молодых 
учителей в Челябинской области» 
государственной программы Че-
лябинской области «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем 
граждан Российской Федерации» в 
Челябинской области на 2014 – 2020 
годы. 

Ирина Яббарова.

банки меняют услоВия ипотекина апрельском заседании 
Законодательного Собрания 
Челябинской области 
парламентарии исключили 
фиксированный размер 
процентной ставки по 
льготным ипотечным 
кредитам для южноуральских 
педагогов из областного 
закона «О государственной 
поддержке молодых учителей 
общеобразовательных 
организаций в Челябинской 
области». 

Основные изменения в оба закона каса-
ются замены термина «трудовая пен-
сия» на понятие «страховая пенсия». В 

связи с этим при определении размера пенсии 
вместо фиксированного базового размера трудо-
вой пенсии по старости с 1 января 2015 года будет 
применяться фиксированная выплата к страхо-

вой пенсии по старости в сумме 3935 рублей, а с 
учетом районного коэффициента — 4525 рублей 
25 копеек.

Что касается дополнительных мер поддержки 
ветеранов, то в областном бюджете на этот год 
предусмотрены средства на выплату единовре-
менной материальной помощи на ремонт жилья, 

подводку к дому газопровода и установку вну-
тридомового газового оборудования. Речь идет 
о сумме чуть более 44 миллионов рублей. Такой 
объем финансовых средств позволит оказать со-
циальную поддержку двум тысячам ветеранов.

Предусмотрены в бюджете области и денеж-
ные средства в сумме 269 тысяч рублей на соци-
альное обеспечение родителей военнослужащих, 
погибших (умерших) при исполнении обязан-
ностей военной службы, на выплату пенсий по 
потере кормильца.

Проект закона парламентарии приняли сразу 
в трех чтениях.

Ирина Яббарова

южноуральцы будут полуЧать страХоВые пенсии
Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области внесли изменения в статью 6 
областного закона «О дополнительных мерах социальной защиты ветеранов в Челябинской 
области» и статью 2 закона области «О социальном обеспечении родителей военнослужащих, 
погибших (умерших) при исполнении обязанностей военной службы или умерших вследствие 
военной травмы после увольнения с военной службы». необходимость внесения изменений 
обусловлена принятием Федерального закона «О страховых пенсиях».

21 апреля в Законодательном 
Собрании Челябинской области 
состоялось двенадцатое пленар-
ное заседание Собрания молодых 
депутатов Челябинской области. 
на повестке дня у молодых пар-
ламентариев стояли вопросы 
регионального значения: Страте-
гия социально-экономического 
развития Челябинской области до 
2020 года, организация и проведе-
ние в регионе выборов в сентябре 
2015 года, подведение итогов 
года культуры и мероприятия, 
посвященные году литературы в 
регионе.

Напомним, что в состав со-
брания входят депутаты из 
40 городских округов и му-

ниципальных районов, а также депу-
таты городских и сельских поселений. 
В заседании молодых законодателей 
традиционно принял участие заме-
ститель председателя Законодатель-

ного Собрания Александр Журавлев 
(фракция «Единая Россия»).

– Особенно хочу отметить по-
следний год вашей работы, после 
того как мы с вами приняли кар-
динальное решение о расширении 
полномочий молодежного собра-
ния и выполняемых им функций, 

– обратился к молодым коллегам 
Александр Журавлев в своем при-
ветственном слове. – Это повлекло 
за собой изменения в положении, 
регламенте и структуре молодеж-
ного органа: созданы 10 постоянных 
комитетов, по аналогии со струк-
турой Законодательного Собра-
ния, которые уже показали себя в 
действии и предложили несколько 
действительно важных инициатив. 
Одна из них – увеличение на тер-
ритории Челябинской области «вре-
мени тишины». Молодые депутаты 
предложили идею увеличения про-
межутка тишины. Мы предостав-
ляем площадку Законодательного 
Собрания, чтобы молодые депутаты 

смогли собраться все вместе и обсу-
дить актуальные вопросы, поучить-
ся у старших товарищей.

Первый вопрос повестки за-
седания был связан со стратегией 
развития муниципалитетов и регио-
на до 2020 года. О том, в каких на-
правлениях и как будет развиваться 
Южный Урал, участникам заседания 
рассказала исполняющая обязанно-
сти первого заместителя министра 
экономического развития региона 
Ирина Акбашева. После заместитель 
министра культуры Ольга Ремезова 
рассказала об итогах проведения 
Года культуры в 2014 году и планах 
на текущий Год литературы. Заме-
ститель председателя Избиратель-
ной комиссии Челябинской области 
Алексей Фартыгин провел среди 
собравшихся импровизированные 
выборы, продемонстрировав, как в 
этом году будут избираться депутаты 
областного парламента.

оксана вЕЛИКаЯ.
Фото Наиля Фаттахова

молодые депутаты обсудили  
стратегию разВития муниципалитетоВ

александр журавлев, заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области (фракция 
«единая Россия»):

– Собрание моло-
дых депутатов – это 
общественная ор-
ганизация, которая 
объединяет депутатов 
муниципальных обра-
зований Челябинской 
области в возрасте до 
35 лет. Она была создана по инициативе 
депутатов Законодательного Собрания, по-
тому что мы считаем, что эти люди должны 
быть рядом с нами, учиться у нас, старших 
товарищей, и самое главное – чтобы у 
них была возможность задавать вопро-
сы, получать информацию и, приезжая 
на места, использовать приобретенные 
знания в своей работе. Повестка дня две-
надцатого заседания мало чем отличается 
от предыдущих: она такая же серьезная, 
напряженная, а рассматриваемые вопро-
сы очень актуальны. Первый вопрос каса-
ется Стратегии экономического развития 
Челябинской области и муниципальных 
образований до 2020 года. Понятно, что 
сегодня очень сложная экономическая 
ситуация, в связи с которой возникают 
вопросы: куда мы будем двигаться? чего 
достигать? как выстраивать стратегию на 
местах? Депутаты задавали очень много 
вопросов, в частности – как быть с раз-
витием отдельного предприятия, населен-
ного пункта, туризма в Челябинской об-
ласти. Не менее важный вопрос повестки 
дня – подведение итогов Года культуры, и 
заместитель министра культуры рассказы-
вала о результатах Года культуры и планах 
на этот год. И конечно, не менее важный 
вопрос, волнующий сегодня всех, – вы-
боры, которые состоятся 13 сентября. Все 
присутствующие на заседании молодые 
депутаты были избраны в 2010 году, в этом 
году истекает срок их полномочий, и они 
выходят на выборы.

николай бурматов, председатель Совета моло-
дых депутатов Челябинской области, председатель 
собрания депутатов Саткинского муниципального 
района (фракция «единая Россия»):

– Как показывает статистика, с каждым разом мо-
лодых депутатов становится все больше. Это говорит 
о том, что избиратели видят в молодежи не просто 
представителей своей возрастной группы, а обученных, 
грамотных, профессиональных людей, которые могут 
успешно решать проблемы жителей конкретного населенного пункта вне 
зависимости от их возраста. В этом году Собранию молодых депутатов во-
семь лет. Основные направления нашей деятельности – обучение молодых 
депутатов, направленное на повышение личных компетенций. Мы понимаем, 
что от образования и профессиональных навыков депутатов зависит качество 
управления в конкретном муниципальном образовании. Кроме того, каждое 
пленарное заседание мы встречаемся с руководителями исполнительных 
органов власти, которые рассказывают нам о том, что уже сделано, что плани-
руется. У депутатов есть возможность задать беспокоящие вопросы напрямую 
и затем передать эту информацию жителям в своей территории. Например, 
первый вопрос повестки дня этого заседания – стратегическое развитие му-
ниципалитетов и Челябинской области в целом. В условиях ограниченности 
финансовых ресурсов каждый муниципалитет должен четко понимать, куда 
в первую очередь он должен эти ресурсы направлять для того, чтобы терри-
тория могла развиваться. Мы обучаем этому молодых депутатов, чтобы они 
понимали, что рубль должен расходоваться эффективно и именно на те цели, 
которые в плане стратегического развития муниципалитета в дальнейшем 
принесут пользу. 

Собрание молодых депутатов – лучшая площадка для повышения  
профессионального уровня.

решеНия депутатов
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С чего вСе начиналоСь?

О развитии садоводства и огородничества не 
только в стране, но и в Челябинской обла-
сти в полный голос заговорили в середине 

1930-х годов. Советские и партийные руководящие 
органы всех уровней пытались решать вопросы раз-
вития колхозного и приусадебного садоводства.

21 февраля 1940 г. СНК СССР и ЦК ВКП(б) при-
няли постановление «О посадке плодовых деревьев 
вокруг домов на приусадебных участках колхозни-
ков, рабочих и служащих, проживающих в сельских 
местностях». Следом подобные постановления были 
приняты на местах, в том числе и в Челябинске. Обл- 
исполком и обком ВКП(б) предписывали своевре-
менно организовать доставку посадочного материа-
ла, в т.ч. и по железной дороге, провести в районах 
двух-трехдневные семинары по посадке и уходу за 
садами, разработать агроправила по уходу за сада-
ми и ягодниками и др. В 1940 году в области было 
посажено 35 тысяч плодовых деревьев, 70 га садов 
и 100 га ягодников. В марте 1941 года облисполком 
вновь принимает постановление «Об укреплении и 
развитии колхозного и приусадебного садоводства 
на 1941 год», но война внесла свои поправки в ре-
шение поставленных задач. Продовольственный во-
прос стал одним из самых насущных с первых дней 
войны и оставался таковым до самого ее окончания. 
Поэтому развитие индивидуального огородничества 
в это время стало настоящим спасением для тысяч 
практически голодающих горожан. Почти на всех 
предприятиях стали создаваться огороднические ко-
миссии, которые распределяли внутри своих коллек-
тивов землю, выделенную городскими и районными 
властями под индивидуальные огороды. Так, напри-
мер, завком одного из оборонных заводов Копейска 
подал заявку на выделение земли в феврале 1942 
года, а уже 27 марта горисполком вынес решение 
об отпуске 25 га земли для огородов. Комиссия в со-
ставе трех человек рассмотрела заявления рабочих 
и ИТР, в результате чего 297 человек получили свои 
участки. На этом функции огороднической комиссии 
не прекратились, ей еще предстояло помочь вновь 
испеченным огородникам приобрести сельхозин-
вентарь, заготовить семена.

как решалСя зеМельнЫй воПроС

В Челябинске к огородной кампании 1942 
года подготовились куда хуже: не было стро-
гого учета желающих получить землю, ни 

одно из промышленных предприятий еще не имело 
отведенных участков земли.

15 апреля 1942 года Челябинский горсовет при-
нимает решение «Об отводе земельных участков 
под индивидуальные огороды рабочих и служа-
щих». По плану под индивидуальные огороды в 
1942 году отводилось земли общей площадью 3754 
га (по сравнению с 1941 годом больше на 1752 га, 
или на 87%) и с охватом 115,5 тысячи человек (на 
73 тысячи человек, или в 2,7 раза). По районам 
Челябинска:

Тракторозаводский – 32 349 человек, 1036 га;
Ленинский – 22 269 человек, 804 га;
Советский – 17 927 человек, 549 га;
Кировский – 26 284 человека, 856 га;
Сталинский – 16 699 человек, 509 га. 
Работу по отводу земли, а также распределению 

семян овощных культур и картофеля предстояло за-
кончить к 25 апреля. При этом в первую очередь 
обеспечивались оборонные и эвакуированные пред-
приятия, а на них – семьи фронтовиков и инвалиды 
ВОВ. Для индивидуальных огородов Челябинска 
было выделено 2847 кг семян овощных культур. 
Этим же решением горисполкома был установлен 
выход в поле для вспашки и подготовки к посеву не 
позднее 1 мая. Посадку картофеля было рекомендо-
вано начинать не позднее 15 мая. 

Среди работников вышестоящих организаций 
тоже были желающие обзавестись личным огоро-
дом, в этом им помогали также огородные комис-
сии предприятий. Например, председатель обкома 
Союза работников промышленности боеприпасов 
тов. Руссак обратился к председателю огородной ко-

миссии з-да им. С.Орджоникидзе Ф.К. Бородину с 
просьбой выделить для сотрудников обкома СРПБ 
1,2 га земли под индивидуальные огороды. Просьбу 
удовлетворили.

В условиях войны развитие огородничества при-
обретало большое хозяйственное и политическое 
значение. Овощи и картофель, собранные с инди-
видуальных огородов, были значительным под-
спорьем в питании рабочих, служащих и их семей. 
Поэтому неудивительно, что «огородный» вопрос 
решался порой на самом высоком уровне: в 1943 

– 1944 гг. соответствующие постановления принима-
ли и СНК СССР, и ЦК ВКП(б), и президиум ЦК Союза 
рабочих промышленности боеприпасов. Все они не 
просто призывали, но и обязывали руководителей 
предприятий, ЗМК, начальников ОРСов, директоров 
подсобных хозяйств «оказывать максимальную по-
мощь завкомам в организации и развитии индиви-
дуального огородничества, приобретении участков, 
обработке и удобрении их, приобретении семян и 
оказать агротехническую помощь, с тем чтобы по-
лучить высокий урожай».

Результаты организационной работы не заста-
вили себя ждать: по неполным данным уже в 1943 
году количество огородников на предприятиях нар-
комата боеприпасов по сравнению с 1942 годом вы-
росло на 111%, а площадь земли, отведенной под 
огороды, увеличилась на 65%. Однако предстояло 
решить еще много задач: организовать охрану ого-
родов, контроль за работой по своевременному 
рыхлению почвы, поливке, прополке, окучиванию; 
цехам ширпотреба было рекомендовано наладить 
производство двухколесных тележек для транс-
портировки урожая, бочкотары – для засолки капу-
сты (и при этом решить вопрос снабжения солью), 
привести в порядок овощехранилища и погреба 
для коллективного и индивидуального хранения 
овощей и картофеля.

Вопрос снабжения солью в те годы стоял очень 
остро и решался в высших инстанциях: например, в 
июле 1943 года распоряжением СНК СССР было раз-
решено Наркомторгу СССР выдать по 2 кг соли для 
засолки овощей на семью трудящихся, имеющих 
индивидуальные огороды с посевами капусты, огур-
цов и помидоров, а многосемейным – до 3 – 4 кг. Вы-
дачу соли предполагалось производить по справкам 
предприятий и учреждений.

на личноМ контроле

Руководители предприятий также держали 
«огородный» вопрос под неусыпным кон-
тролем. 27 июня 1943 г. дирекция завода 

им. С.Орджоникидзе, партком и завком обратились 
с призывом ко всему коллективу служащих и ИТР 
организовать массовый воскресник для прополки 
огородных культур в подсобном хозяйстве «Красное 
поле». При этом доставку людей туда и обратно завод 

брал на себя – машины отправлялись от арки в до-
мах на КБС в 6 – 7 часов утра. Единственная просьба к 
отъезжающим была взять с собой инструмент – тяп-
ки. Каждому работнику предстояло прополоть 0,10 
га картофеля. Подсобное хозяйство в свою очередь 
брало на себя обязательство бесплатно накормить 
заводских помощников обедом с выдачей 400 г хле-
ба, 0,5 л молока и одним холодным или горячим 
блюдом. По окончании работы директор подсобного 
хозяйства выдавал всем справку для предъявления 
в цех для оплаты по среднему заработку.

С не меньшим вниманием директор завода им. 
С.Орджоникидзе следил за своевременной обработ-
кой и поливкой индивидуальных огородов: всем 
работникам завода было предложено с 23 июля по 
1 августа произвести вторую прополку и окучивание 
огородов, а начальникам цехов – выделить грузо-
вые машины, с тем чтобы в 6 часов утра отбыть, а в 9 
часов вечера вернуться обратно.

Аналогичные предложения были сделаны и на-
чальникам отделов и цехов. Особо забывчивым об 
уходе за своим участком напоминал сам директор 
завода Уваров. В ОГАЧО сохранились заготовленные 
от руки записки: 

«Тов. …. Вам в подсобном хозяйстве «Красное 
поле» выделен участок в количестве … га, под № 

…. Организуйте немедленно уход за своим участком.
Директор завода Уваров».
Встречаются также записки с напоминанием о 

необходимости прополки, поливки своих участков. 
Сразу видно, что забота руководства об индивиду-
альном огородничестве на их предприятиях была 
действительно в центре внимания. Когда в 1944 
году началась посевная кампания, завод выделил 
два трактора, автомашину, горючее для вспашки 
земли на индивидуальных огородах, а за начальни-
ками нескольких цехов закрепил ответственность за 
бесперебойную работу тракторов, поставку деталей 
плугов, вывозку семенного картофеля.

Отдельным распоряжением директора завода 
Уварова было организовано оборудование специ-
альной машины для полива огородов: «Предлагаю 
максимально в течение двух дней выделить исправ-
ную полуторатонную автомашину, установить на ней 
однокубовую металлическую систему, сделать гор-
ловину для налива воды, внизу установить вентиль 
с тем расчетом, чтобы было возможно прикрепить 
резиновый шланг и давать подачу воды для полива 
огородных культур. Шланг должен быть длиною не 
менее 100 метров с возможностью пользоваться 
им при помощи маленькой ручной лебедки как при 
размотке, так и сборке. На конце шланга должен 
быть наконечник с сеткой, с зажимом, для поли-
ва». Далее перечислялись ответственные из числа 
начальников цехов за своевременную подготовку 
машины, установку деревянной рамы, изготовление 
цистерны и т.д.

урожай оПравдал надеждЫ
20 июля 1943 г. СНК СССР и ЦК ВКП(б) приняли 

постановление «Об уборке урожая и заготовках 
сельскохозяйственных продуктов в 1943 году», 
после чего руководители заводов стали еще более 
внимательно относиться к проблемам огород-
ников. На страницах периодической печати все 
чаще освещаются вопросы сохранности урожая. 
«Челябинский рабочий» публикует статьи «Ор-
ганизовать надежную охрану индивидуальных 
огородов», «Сохраним каждый килограмм ово-
щей и картофеля!» и т.п. Даже такие «женские» 
журналы, как «Работница» и «Крестьянка», со-
ветовали, как лучше оборудовать погреб, ово-
щехранилище, ледник. Авторы статей предлагали 
организовать на огородах дежурство владельцев 
участков, для чего составить удобный график, а 
всем огородникам выдать пропуска. Для хране-
ния овощей и картофеля предлагалось устроить 
государственные хранилища, которые будут обору-
дованы вентиляцией и всем необходимым. Пред-
полагалось, что владельцы огородов будут сдавать 
овощи и картофель со своих участков, а взамен 
получать квитанции с указанием веса, сорта, каче-
ства и срока хранения. Выдача продуктов должна 
была производиться по просьбе трудящихся, но не 
чаще одного раза в месяц. При этом ежемесячная 
плата должна была составить 2 руб. 50 коп. с одного 
центнера овощей. С целью покрытия всех видов 
убыли и потерь при выдаче картофеля часть его 
планировали удерживать в соответствии с норма-
ми Наркомторга СССР (от 1 до 1,4%).

Итоги уборочных кампаний 1943 – 1944 годов 
лишний раз доказали, что все старания дирекции, 
завкомов и профкомов были не напрасны. Напри-
мер, на огородах завода № 557 был получен высокий 
урожай овощей: картофеля собрали с 1 кв. м от 2,5 
до 5 кг, капусты – 4,5 – 6 кг, моркови и свеклы по 
3 – 5 кг. У некоторых огородников результаты были 
еще лучше. Так рабочие в промышленном центре, 
в городах области решали продовольственную про-
блему, обеспечивая себя и свои семьи овощами и 
картофелем на весь год. А когда в 1943 году эвакуи-
рованные москвичи стали возвращаться домой, то 
они были вынуждены сдавать на государственные 
заготовительные пункты до двух центнеров карто-
феля, выращенного на своих участках. По прибытии 
на постоянное место жительства им должны были 
вернуть такое же количество картофеля. Такой по-
рядок касался всех, кто возвращался из эвакуации, с 
той лишь разницей, что они должны были сдать не 
два, а три центнера картофеля.

Елена тУрова, заведующая отделом 
публикации и научного использования 

документов областного государственного 
архива Челябинской области.

Фото из архива оГаЧо.

Мы продолжаем публикации материалов, 
посвященных 70-летию Великой Победы, осно-
ванных на уникальных документах и фотогра-
фиях, хранящихся в архивах Южного Урала.

огороды Великой отеЧестВенной Войны,  
или «…ОРганиЗУйТе немеДленнО УхОД За СвОим УЧаСТкОм» 

в военные годы на Южном Урале 
вопрос снабжения тружеников тыла 
и их семей свежими овощами  
и фруктами решали всем миром

Юрюзань. Подсобное хозяйство завода им. Кирова. Уборка капусты. 1943 год.
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От имени депутата отличившимся 
воинам были вручены благодар-
ственные письма, денежные пре-

мии и подарки.
За разумную инициативу, усердие и от-

личие, проявленные при выполнении слу-
жебных обязанностей, награды народного 
избранника, были вручены водителю – по-
вару автомобильного отделения, младше-
му сержанту Антону Сибиреву и оператору 
радиолокационной части ефрейтору Наталье 
Черняк. 

– В современных условиях войска противо-
воздушной обороны занимают достойное ме-
сто в системе обеспечения безопасности на-
шего государства. Они были, есть и останутся 
надежным щитом воздушных рубежей нашей 
Родины, – отметил Анатолий Сурков, передав 
от депутата добрые пожелания крепкого здоро-
вья, оптимизма и благополучия, бодрости духа.

Командир войсковой части Игорь Ноздрю-
хин от имени личного состава поблагодарил 
депутата Андрея Самсонова за оказанные вни-
мание и поддержку.

Согласно решению депута-
тов ЗСО об активизации 
работы по мониторингу 

цен на продукты питания и лекар-
ственные средства на территории 
Челябинской области, депутат Вик-
тор Корман 16 апреля совместно с 
активистами миасского народного 
контроля посетил крупные ап-
течные сети Миасса: «Классику», 
«Нью-Фарм», «Экономь-аптеку» и 
«Областной аптечный склад». Про-
верка, как обычно, проводилась 
без предупреждения руководства 
торговых точек.

Виктор Корман проверил цены 
на витамины и лекарственные 

препараты противоаллергенной 
группы из десяти наименований, 
таких как компливит, диазолин, су-
прастин, супрадин, зодак, зиртек, 
кестин, кларитин, ломилан, телфас, 
кромогексал, фенистил, цетрин, 
эриус, ундевит и другие. Депутат 
сравнивал стоимость лекарств в 
разных аптечных сетях и динамику 
их роста за месяц.

В результате проверки была 
отмечена некоторая стабилиза-
ция цен на лекарства. Практиче-
ски во всех аптеках Миасса цены 
на лекарства остались такими 
же, как в марте, а в некоторых, 
таких, например, как аптеки 

фирмы «Нью-Фарм», – даже 
понизились! Так, если упаковка 
диазалина в марте здесь стоила 
67 рублей, то сегодня – всего 55 
рублей, и дешевле не найти. То 
же касается и супрастина, кото-
рый в «Нью-Фарме» стоит 133 
рубля, что на 10 рублей дешевле, 
чем у остальных, кроме аптек 
сети «Экономь», где цена на су-
прастин такая же.

А вот супрадин выгоднее всего 
покупать в аптеках сети «Класси-
ка», где он стоит 490 рублей, что 
на 40, 60, а то и на 90 рублей 
меньше, чем у конкурентов. То же 
касается и таблеток «Кальций-Д-3 
Никомед», которые в «Классике» 
стоят почти на 100 рублей дешевле. 
За аскорбинкой же идите на «Об-
ластной аптечный склад» – сэко-
номите от одного до двух рублей 
на каждой упаковке.

Виктор Корман отметил, что ра-
ботники аптек стали относиться к 
«Народному контролю» с большим 
пониманием. Если раньше контро-
леров встречали неприветливо, а 
иногда даже запрещали делать 
фотоснимки, то сегодня при запол-
нении таблиц цен на лекарствен-
ные препараты им оказывают по-
сильную помощь. 

Информация об уровне цен на 
лекарственные средства в миас-
ских аптеках направлена в коми-
тет Законодательного Собрания 
Челябинской области по эконо-
мической политике и предприни-
мательству.

В совещании приняли участие 
депутат Законодательного 
Собрания Сергей Евстигнеев 

(фракция «Единая Россия»), замести-
тель главы Верхнеуральского муни-
ципального района Сергей Айбулатов, 
исполняющий обязанности началь-
ника административного отдела ОАО 
«Магнитогорский металлургический 
комбинат» Андрей Глазырин, государ-
ственный инспектор дорожного над-
зора отдела ГИБДД Управления МВД 
России по Верхнеуральскому муници-
пальному району Алексей Гревцев.

Автомобильная дорога Бабары-
кинский – Желтинский, проходящая 
по территориям Агаповского и Верх-
неуральского муниципальных райо-
нов, является дорогой регионального 
значения протяженностью 6 км. При 
разработке ОАО «ММК» месторожде-

ния магнетитовых руд «Малый Куйбас» 
участок дороги протяженностью около 
одного километра пришел в аварийное 
состояние – именно этот факт вызыва-
ет опасение у жителей района, которые 
и обратились к Юрию Карликанову за 
помощью.

Учитывая дефицит бюджета, капи-
тальный ремонт дороги вряд ли возмо-
жен, но за счет средств текущего содер-
жания региональных дорог заместитель 
директора ОГБУ «Челябинскавтодор» 
Михаил Маркин пообещал отгрейдиро-
вать дорогу и засыпать ее неасфаль-
тированную часть щебнем более мел-
кой фракции. Не остались в стороне и 
представители ОАО «ММК» – они будут 
отслеживать движение большегрузных 
машин, используемых на предприятии, 
и исключат их прохождение на данном 
участке дороги.

Николай Янов поздравил ребят со 
спортивным праздником и пожелал 
им хорошего настроения, новых по-

бед и спортивных достижений.
В этот день в ловкости, скорости и команд-

ной работе состязались дети в возрасте от деся-

ти до четырнадцати лет и родители. Победила 
команда из социально-реабилитационного 
центра «Надежда». Но без подарка не остался 
никто – все дети получили сладкие призы. В за-
вершении церемонии награждения для семей 
было организовано чаепитие.

«Такое мероприятие с 
детьми, находящимися 
в трудной жизненной 
ситуации, прошло у нас 
в селе впервые, – отме-
тила начальник Управле-
ния социальной защиты 
Октябрьского района На-
талья Истомина. – Было 
радостно смотреть на 
сияющие детские лица.  
На память у ребят оста-
нутся подарки и фото-
графии с депутатом За- 
конодательного Собра-
ния».

цены В аптекаХ –  
на депутатском контроле
Депутат Законодательного Собрания Челябинской области виктор 
корман (фракция «единая Россия») совместно с представителями 
«народного контроля» провел в миассе очередной мониторинг 
цен на лекарственные средства.

дорога будет как ноВая
По инициативе первого заместителя председателя Законодательного 
Собрания Челябинской области Юрия карликанова (фракция «единая 
Россия») в верхнеуральском муниципальном районе состоялось выездное 
совещание по вопросу определения технического состояния автомобильной 
дороги регионального значения бабарыкинский – желтинский.

мама, папа, я –  
спортиВная семья!
веселые семейные старты в рамках проекта 
«России важен каждый ребенок» прошли в 
физкультурно-оздоровительном комплексе 
села Октябрьское. в них приняли участие шесть 
семей, четыре из них – приемные. воспитанники 
и воспитатели получили главный приз из рук 
депутата Законодательного Собрания николая 
янова (фракция «единая Россия») и координатора 
проекта «России важен каждый ребенок» марины 
Поддубной.

награды Воинам
в канун Дня войск противовоздушной обороны в войсковой части, 
дислоцированной в Троицке, состоялось торжественное мероприятие, посвященное 
профессиональному празднику. хранителей российского неба поздравили 
председатель областного совета ветеранов, генерал-лейтенант анатолий Сурков 
и депутат Законодательного Собрания Челябинской области андрей Самсонов 
(фракция «единая Россия»).
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24 апреля депутаты Законодательного 
Собрания Челябинской области, а также 
сотрудники аппарата областного парламента 
приняли участие в традиционном весеннем 
субботнике. но если раньше парламентарии 
организовывали субботник на алом поле, то 
в этом году он прошел в Саду Победы. 

владимир мякуш, председатель Законодательного Со-
брания Челябинской области:
– Проводить субботники – это традиция, которая передается из 

поколения в поколение уже много десятилетий. Старшее поколе-
ние помнит, как в советские времена каждый год в день рождения 
Ленина вся страна по зову души выходила на субботники, все 
дружно прибирались, наводили порядок в своих дворах, на ули-
цах города, на производстве. Сегодня эта традиция продолжается. 
Депутаты Законодательного Собрания охотно принимают участие 
в таких трудовых праздниках, наводят порядок в местах, которые 
являются визитной карточкой Челябинска. И, кстати, сегодня во 
время субботника в Саду Победы парламентарии приняли реше-
ние высадить здесь Аллею Славы – как память о погибших в годы 
Великой Отечественной войны и тружениках тыла. 

К слову, с гордостью хочу заметить, что несколько лет назад 
именно депутаты Законодательного Собрания стали инициатора-
ми возрождения Сада Победы. Прошло несколько лет, и благодаря 
общим усилиям нам удалось преобразить парк. Сегодня он снова 
стал одним из любимых мест отдыха жителей Тракторозаводского 
района, горожан и гостей Челябинска.

александр журавлев, вице-
спикер областного парламента, 
председатель комитета по соци-
альной и молодежной политике, 
культуре и спорту (фракция 
«единая Россия»): 

– Для нас, депутатов Законодательно-
го Собрания, субботник – добрая тради-
ция. Ведь это не только возможность об-
лагородить наш любимый город, сделать 
его чище, краше. Кроме того, учитывая, 
что работа депутатов связана в основном 
с постоянной кабинетной деятельностью, 
совещаниями, заседаниями, такие суб-
ботники приносят пользу и здоровью. Но 
если раньше мы проводили субботники 
на Алом поле, то в этом году решили 
организовать его на территории Сада По-
беды. Для нас это очень символичное 
место, ведь именно этот парк был соз-
дан в Челябинске как напоминание о той 
страшной войне, о силе духа российского 
народа, о Великой Победе.

Физический труд полезен для здоровья.

В саду победы 
прошел депутатский 
субботник

Место выбрано неслучайно, ведь уже совсем скоро вся страна от-
метит 70-летие Великой Победы, а парк в Тракторозаводском 
районе – один из символов этого праздника. На территории парка 

находится обелиск, как память всем павшим на полях сражений в годы Вели-
кой Отечественной войны, на нескольких стелах выбиты фамилии погибших 
солдат. А музей военной техники, организованный прямо на территории Сада 
Победы, – излюбленное место не только горожан, но и гостей города. 

Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАТТАХОВА.

За работой сотрудники управления социальной политики. Петр Дементьев и Александр Журавлев потрудились на славу.

Владимир Мякуш считает субботники отличной традицией.


